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Мун-бюджет, соглашение

– Комсомол – это школа жизни. На
первый взгляд, высокопарное выраже-
ние, которое у современной молодёжи
вызовет, скорее всего, улыбку. Для нас
комсомол – это не только прошлое, для
нас это настоящее.

Когда мы собираемся на встречу с
одноклассниками,  то обязательно поём
свой гимн-песню «Товарищ», где есть
такие слова: «… чтоб дружбу товарищ
пронес по волнам, мы хлеба горбушку и
ту пополам...» А еще наше поколение
любит песню А. Пахмутовой и Н. Доб-
ронравова «Не расстанусь с комсомо-
лом, буду вечно молодым». Мы и в са-
мом деле молоды душой.

Я до сих пор помню тот торжествен-
ный и волнительный день, когда меня в
райкоме комсомола принимали в ряды
ВЛКСМ (Всесоюзного Ленинского
Коммунистического Союза Молодёжи).

В ЭТОТ вторник на месте аварии со-
стоялось экстренное совещание с при-
влечением специалистов ООО «Транс-
теплоресурс», администрации сельского
поселения «Кыринское», районной ад-
министрации, а также представителей из
краевого центра. Райцентр посетили на-
чальник центра комплексной поддерж-
ки ПАО «Сбербанк» Александр Жуков и
директор Фонда развития Забайкальско-
го края Евгений Степанов.

Глава сельского поселения «Кырин-
ское» Максим Казанцев рассказал о том,
что 30 декабря на теплотрассе произош-
ла утечка воды, вследствие чего упало
давление. Для предотвращения замора-
живания 12-квартирного дома были пе-
рекрыты краны, поставлена задвижка. 31
декабря теплоснабжение жилого дома
было восстановлено, давление в отопи-
тельной системе выровнено. Однако из-

30 декабря в котельной, обслуживающей 12-квартирный дом и часть
здания, в котором располагаются отделение Сбербанка, отделы
статистики и ЗАГСа, уполномоченный соцстраха и нотариус, произошла
серьезная авария на теплотрассе. Причиной, по предварительным
данным, стала изношенность труб теплоснабжения.

Аварию устранят
к концу недели

за того, что слить всю воду из отопи-
тельной системы второго здания не уда-
лось, там лопнуло 15 радиаторов. Так
как вскрыть теплотрассу зимой не пред-
ставляется возможным, выход нашли та-
кой: за первые дни нового года сварщи-
ки ООО «Транстеплоресурс» провели от
котельной к зданию воздушную тепло-
трассу (то есть, прямо на земле), кото-
рая будет утеплена. Сейчас работники
ЖКХ соединяют ее с отопительной си-
стемой здания, производят замену ради-
аторов. Трубы и радиаторы для времен-
ного отопления отдала районная адми-
нистрация, где этим летом была за-
менена отопительная система.

Что касается ремонта поврежденной
теплотрассы, то она находится в соб-
ственности Сбербанка, как и само зда-
ние, и земельный участок. Несколько лет
назад была отремонтирована только та

ветка, которая ведет в 12-квартирный
дом, аварийная же ветка не ремонтиро-
валась со дня строительства, почти 40
лет.

Представитель Сбербанка отметил,
что замену лопнувших радиаторов в от-
делении банка они берут на себя. Как
временную меру для сотрудников он
предложил использование электричес-
ких обогревателей.

Работники «Транстеплоресурса» со-
общили, что работы планируют закон-
чить к концу этой недели, само отопле-
ние запустить 18 января. Максим Казан-
цев заверил, что за аварийный период
плата за отопление начисляться не будет.

Специалисты Сбербанка и Фонда раз-
вития прошлись по всем помещениям,
убедившись в том, что лопнувшие ба-
тареи сильно прогнили от времени. В зда-
нии ЗАГСа осмотрели место, куда уже
провели новую теплотрассу, составили
акт аварийного состояния старой тепло-
трассы, на основании которого можно
будет начать капитальный ремонт. Прав-
да, кто этим будет заниматься и на чьи
средства, пока неясно.

Несмотря на минус 13-16 градусов
в помещении, свою работу продолжают
не только зона самообслуживания Сбер-
банка, но и специалисты ЗАГСа. От хо-
лода они спасаются с помощью обогре-
вателей в одном из кабинетов, теплой
одежды и горячего чая. Операторы
Сбербанка пока не ведут прием, дожи-
даясь окончания ремонтных работ. Но-
тариус и уполномоченный фонда соц-
страхования работают в дистанционном
режиме.

Татьяна АКСЕНОВА

Строгое и в то же время доброжелатель-
ное лицо первого секретаря Емельяно-
вой Татьяны Михайловны. Члены бюро
райкома ВЛКСМ задают вопросы по ис-
тории комсомола, а это значило – и по
истории страны. Поздравления, крепкие
рукопожатия и пожелания одной приви-
легии – быть в гуще событий, работать
на благо общества. Все эти слова пада-
ли на подготовленную почву и дали пло-
ды на всю жизнь. Помню, мы, семеро
одноклассников, не шли, а гордо летели
в школу.

Меня комсомол научил работать с
людьми. Пионерская вожатая, секретарь
учительской комсомольской организа-
ции, член бюро райкома комсомола. Со-
брания, слёты, сбор металлолома и ма-
кулатуры, помощь одиноким и преста-
релым, рейды народной дружины по
ночным улицам… А главное – верная
дружба и взаимопомощь.

Что значил комсомол в истории стра-
ны? Написать обо всём не хватит и це-
лого номера газеты. Участие в ликвида-
ции безграмотности (ликбез), борьба с
беспризорностью, голодом, бандитиз-
мом. В годы Великой Отечественной
войны комсомольцы-забайкальцы со-
брали средства на танковую колонну
«Комсомолец Забайкалья», которая от-
личилась в танковом сражении на Курс-
кой дуге. А разве можно забыть всесо-
юзную комсомольскую стройку БАМ
(Байкало-Амурской магистрали)!

Комсомольская организация была
самодостаточной организацией. Сегод-
ня, на мой взгляд, не хватает продуман-
ной государственной молодёжной поли-
тики, хотя молодёжное движение начи-
нает возрождаться. У нас в районе со-
здана Кыринская местная организация
РСМ (Российского Союза молодёжи).
Председателем является Светлана Паш-
кова – грамотная, ответственная, креа-
тивная и неравнодушная.

Хочу закончить словами опять же из
комсомольской песни: «Комсомол – не
просто возраст, комсомол – моя судь-
ба!»
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Сто лет назад, 12 января 1921 года, в Чите открылся первый
областной съезд комсомола, где присутствовало 26 делегатов
от 6 тысяч комсомольцев. Сегодня глава района Любовь САКИЯЕВА
отвечает на вопрос, чем для нее является комсомол:

Комсомол – моя судьба!

Ïутин поручил с 18 января
начать массовую вакцинацию

против коронавируса
Президент России Владимир Путин
13 января на совещании с кабинетом
министров сообщил, что со следую-
щей недели надо переходить к массо-
вой вакцинации россиян от корона-
вируса, передаёт РИА Новости.

«Я прошу готовить соответствующую
инфраструктуру, слава богу, вакцина наша
не требует для транспортировки каких-
то необычных условий, как минус пятьде-
сят, минус семьдесят, у нас всё гораздо
проще и эффективнее работает. Необхо-
димо выстроить соответствующий гра-
фик так, как это у нас происходит по дру-
гим заболеваниям, например, по гриппу»,
– сказал глава государства.

По словам Татьяны Голиковой, массо-
вую вакцинацию можно будет начать после
консультации с субъектами. Она подчер-
кнула, что до конца января в регионы по-
ступит 2,1 миллиона доз вакцины.

«И нам достаточно серьёзно нужно
будет нарастить прививочную кампанию»,
– добавила она.

Вакцинация от коронавируса стар-
товала в России в начале декабря. В пер-
вую очередь начали прививать граждан
из основных групп риска: врачей, учи-
телей, соцработников. Затем к ним до-
бавились сотрудники МФЦ, учрежде-
ний культуры, предприятий торговли
и сферы услуг, транспорта и энергети-
ки, промышленности и СМИ, работни-
ки строительного комплекса, волонте-
ры, студенты, сотрудники банковско-
го и финансового секторов, органов вла-
сти и бюджетных учреждений.

Сейчас можно привиться препара-
том «Спутник V», созданной на основе
хорошо изученной платформы вектора
аденовируса человека. В скором време-
ни также станет доступной «ЭпиВак-
Корона», которую разработал новоси-
бирский Центр «Вектор».

Сделать прививку могут люди в воз-
расте от 18 лет, если у них нет хрони-
ческих заболеваний из списка противо-
показаний, а также если они в после-
дние 30 дней не болели ОРВИ. Беремен-
ным и кормящим грудью женщинам вак-
цинация противопоказана.

ИА «Чита.Ру»
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COVID-19:
рост снижается

По информации главного врача
Кыринской ЦРБ Ивана Логинова,
на 14 января с начала года
в районе зарегистрировано 269
заболевших с подтвержденной
коронавирусной инфекцией,
с сентября – 205 случаев.

На амбулаторном лечении находят-
ся 7 пациентов, в том числе четыре че-
ловека из Кыры, по одному из Верхне-
го Ульхуна, Гавани и Тарбальджея. Вы-
писано на указанную дату 198 человек.

                                            Соб. инф.
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Падь Лагерная: если
не «Бальджа», то Петербург

Первым вопросом, рассмотренным на заседании Совета муниципального
района 29 декабря, стало обсуждение предстоящей разработки месторождения
золота восточнее села Мордой, лицензию на которую получила артель
«Бальджа». Обсуждение было шумным и эмоциональным, местами излишне.
Поэтому при подготовке материала для газеты мы решили воспользоваться
протокольной формой отчета с заседания с небольшими сокращениями.
Меньше эмоций – больше сути.

ГЛАВА района Любовь Сакияева
попросила слово первой:

– Уважаемые коллеги, вы уже знаете
из прессы и соцсетей, что в начале декаб-
ря прошел аукцион на право приобрете-
ния лицензии на разработку месторожде-
ния золота восточнее села Мордой. В аук-
ционе приняли участие четыре компании,
две из Забайкалья и две из других регио-
нов, в частности, из Петербурга. Победи-
телем аукциона стала старательская артель
«Бальджа». Когда эта информация появи-
лась, было бурное обсуждение в соцсетях
и среди населения. Есть недопонимание,
искажение фактов, поэтому генеральный
директор артели вышел с предложением
начать работу с вами, представителями
населения района, чтобы рассказать, как
это все проходило и ответить на ваши
вопросы.

Генеральный директор артели «Баль-
джа» Валерий Гуревич:

– Вопрос серьезный, он касается ра-
боты предприятия на месторождении
Нукен, что находится недалеко от села
Мордой и пионерского лагеря «Солныш-
ко». Я бы хотел сразу обрисовать картину.
Для государства золото, как валютно-ре-
зервный металл, просто необходим, и аук-
цион был жесткий. Начальная сумма была
восемь миллионов рублей, выиграли мы
его при сумме 238 миллионов. Это еще
благодаря тому, что не было китайских
товарищей, в этом случае сумма подошла
бы к половине миллиарда. Хорошо, что
выиграли мы, а не питерская или москов-
ская компания, потому что деньги оста-
нутся в бюджете, так как мы являемся на-
логоплательщиками Забайкальского края
и Кыринского района. К работе, думаю,
приступим через год. В следующем году
будут идти разведка и оформление доку-
ментации. Месторождение это ранее уже
отрабатывалось. Как вы знаете, во время
войны там работали женщины, мужчин
почти не было, работали на конях... Мы
планируем отработать его в течение двух
лет. На участке будет трудиться примерно
сто человек. 80 процентов из тех, что у
нас работают, жители Забайкальского края
и Кыринского района. С главным инже-
нером и заместителем по производству
мы составили план работы. Убирается
черная земля, слой 30-40 сантиметров, все
это отдельно складируется. После чего со-
бираем комиссию из депутатов, глав по-
селений. Вы выезжаете, все фиксируете.
Даете добро – мы продолжаем работу. Вся
работа будет проходить поэтапно и под-
контрольно. Если вы где-то видите нару-
шение с нашей стороны, мы тут же рабо-
ту останавливаем и исправляем. Я бы хо-
тел видеть ответственным от вас депута-
та Самуйло. Он является у нас механиком,
будет работать на этом месторождении.
После окончания работ делается рекуль-
тивация, черная земля заравнивается, про-
изводятся насаждения. Мы вам раздали
информационную записку, где каждый
может ознакомиться с нашей деятельнос-
тью, какие суммы внесены в бюджет. Об-
щая сумма налогов за 2019 год – более
миллиарда рублей, в 2020 году – 750 мил-
лионов рублей.

Начальник отдела по управлению иму-
ществом и земельными ресурсами Тать-
яна Забелина:

– Мне бы хотелось пояснить один мо-

мент. В декабре прошлого года краевая
природоохранная прокуратура проводила
совещание по вопросам недропользова-
ния, в котором участвовали специалисты
Министерства природных ресурсов За-
байкальского края, Росприроднадзора,
Управления лесами, представители орга-
нов местного самоуправления. Одним из
острых вопросов, поставленных органа-
ми местного самоуправления, был как раз
вопрос о том, почему участки недр райо-
нов предоставляются без согласия с гла-
вами районов? Ответ мы получили такой:
до 2008 года участки недр предоставля-
лись по согласованию с органами мест-
ного самоуправления. Далее в федераль-
ное законодательство были внесены из-
менения, согласование отменено. В насто-
ящее время согласовываются только те
участки недр местного значения, которые
не связаны с добычей полезных ископае-
мых. Еще одним важным акцентом сове-
щания стал вопрос о предоставлении зе-
мельных участков для целей недрополь-
зования лицам, имеющим лицензии. Над-
зорные органы отметили, что отказ в пре-
доставлении земель недропользователям
не может быть дан по основанию: «Мы
не хотим, чтобы земли использовали для
добычи полезных ископаемых на нашей
территории». Ни Земельный, ни Лесной
кодексы такого основания не допускают.
Если недропользователь предоставляет
весь необходимый пакет документов, то
отказ в предоставлении земель недопус-
тим, он может быть обжалован и отме-
нен надзорными органами. Что касается
пади Нукен, его общая лицензионная пло-
щадь составляет 2,68 квадратных кило-
метра, из них примерно полтора квадрат-
ных километра – земли сельхозназначения,
которыми может распоряжаться админи-
страция муниципального района. В эту
часть входит около гектара площади ис-
точника. По предложению Любови Цеде-
новны в прошлом году работала дирекция
по особо охраняемым природным терри-
ториям, которая выделила этот земельный
участок, однако не поставила его на госу-
дарственный кадастровый учет в данном
статусе. Эта работа, по письменному по-
яснению Министерства природных ре-
сурсов, завершится в 2021 году. Проекты
на сегодняшний день в администрации
имеются, но окончательного статуса этой
территории как охранной, на сегодняш-
ний день нет. Площадь земель, которыми
может распоряжаться администрация рай-
она, из общей площади очень мала. В

основном, это земли лесного фонда, ко-
торыми будет распоряжаться Управление
лесами Забайкальского края по согласова-
нию с Министерством природных ресур-
сов. В свою очередь, администрация рай-
она будет рассматривать заявление арте-
ли «Бальджа» о предоставлении земель-
ных участков в аренду для использования
под недра в соответствии с требования-
ми земельного законодательства. На се-
годняшний день у артели нет арендован-
ных земель в пади Нукен.

Председатель комитета по финансам
Татьяна Казанцева:

– Да, действительно, артель «Бальджа»
является нашим основным налогоплатель-
щиком. Районный бюджет получает ос-
новную долю собственных доходов, око-
ло 45 процентов, от этого предприятия.
За 2019 году бюджет района получил от
артели налогов в сумме 79 миллионов 725
тысяч рублей. Артель «Бальджа» зарегис-
трирована в нашем районе, поэтому
НДФЛ и другие налоги поступают к нам.
Если придет другое предприятие, то до-
ходы будут поступать в другие бюджеты.
Район заинтересован в том, чтобы артель
участвовала в данных разработках, пото-
му что мы не хотим терять налоги. К тому
же, помимо пополнения налоговых и не-
налоговых доходов, артелью оказывается
спонсорская помощь.

Депутат Совета МР Татьяна Литвин-
цева:

– Налоги в бюджет сельского поселе-
ния будут?

Валерий Гуревич:
– Обязательно. И помощь будет мате-

риальная.
Депутат Совета МР Екатерина Сал-

танова:
– У меня вопрос – лагерь сохранится?
Валерий Гуревич:
– Месторождение проходит в 700 мет-

рах от лагеря, даже чуть больше. Лагерь
мы не затронем. Кроме того, сам источ-
ник будет нами огорожен на площади око-
ло одного гектара для ограничения дос-
тупа во время работ. Мы потеряем 15 ки-
лограммов металла, но сам источник тро-
гать не будем.

Екатерина Салтанова:
– Разработки будут выше источника?
Валерий Гуревич:
– Еще выше пойдут, вправо.
Депутат Совета МР Светлана Кичак:
– А общественные слушания будут?

Может быть, встречу с мордойскими жи-
телями организовать?

Валерий Гуревич:
– Если есть такая необходимость, мы

готовы.
Татьяна Литвинцева:
– Мы все знаем, сколько грязи было

вылито на артель «Бальджа» и на всех.
Чтобы это прекратить, я прошу руковод-
ство артели выехать в Мордой, собрать
сход граждан и все им объяснить.

Валерий Гуревич:
– Я бы хотел попросить встречу с на-

селением перенести на весну, как потеп-
леет, ну и коронавирус немного успоко-
ится. Давайте на март, если есть такая воз-
можность.

Глава сельского поселения «Мордой-
ское» Татьяна Матвеева:

– Не надо переносить на март, потому
что народ бунтует. Люди пишут везде,
жалуются.  Может, сделать это после ян-
варских праздников?

Любовь Сакияева:
– В связи с пандемией мероприятия,

где присутствует более 50 человек, за-пре-
щены постановлением губернатора. Не
дай бог после этого будет вспышка коро-
навируса в районе. В марте ожидается

вторая весенняя волна коронавируса. Я
предлагаю провести сход в мае-июне. Мы
же в прошлом году видели, что с наступ-
лением лета волна немного затихла. Да-
вайте не будем рисковать.

Депутат Совета МР Татьяна Боярки-
на, выступающая категорически против
разработки месторождения, с самого на-
чала шумно требовала ответов на свои
вопросы. В прениях она пересказала свое
письмо в редакцию газеты (опубликова-
но на 4 странице), затем, не согласившись
ни с какими доводами, несколько раз при-
грозила:

– Я до Осипова дойду.
Любовь Сакияева:
– В 2004 году прошла информация о

том, что будет объявляться аукцион на раз-
работку этих мест. Мы, тогда члены бюро
Сакияева, Ипатьева, Бояркина и Серебря-
кова, провели заседание бюро, приняли
решение, собрали большое количество
подписей по всему району. Первый экзем-
пляр лег на стол Гениатулину, второй ушел
в управление природных ресурсов. При-
шел ответ, что, учитывая мнение жителей
района, эти пади на аукцион выставлять-
ся не будут. Уважаемые коллеги, с того
времени прошло 16 лет. Законодательство
кардинально изменилось. Если в 2004 году
было согласование с местными органами
власти, то с 2008 года в законодательстве
этого требования нет. Если артель «Баль-
джа» под давлением населения откажет-
ся, придет петербургская артель, и вам уже
сказали, какие будут последствия. Феде-
ральное законодательство таково, что нас
с вами никто не спросит. Думаете, петер-
буржцы посмотрят на Кислый ключ, ко-
торый входит в эту лицензию? Там 15
килограммов золота. Петербург с нами
вообще считаться не будет. А артель «Баль-
джа» с нами советуется, к вам пришла,
готова встретиться с мордойцами. Поэто-
му, уважаемые депутаты, включите трез-
вый ум. У меня сейчас говорит не сердце,
а разум. Я подчиняюсь законам.

Председатель Совета МР Валентина
Воскобоева:

– Я хочу завершить прения и сказать
всем присутствующим и депутатам: мы –
та самая главная скрипка, которая дает го-
лос важный и вразумительный. Отменить
федеральный закон не в нашей власти.

В заключение Екатерина Салтанова
предложила руководству артели обратить
особое внимание на состояние социаль-
но-культурных объектов с дальнейшим
оказанием благотворительной помощи.

***
Есть люди, для которых идеальным

вариантом было бы видеть окружающую
природу в ее первозданной красоте – с
чистыми реками, девственной тайгой и
бескрайними зелеными лугами. А вот дру-
гие осознают, что живем мы не в камен-
ном веке, а в период мощного антропо-
генного влияния на планету, и это неиз-
бежно. Заповедный режим на всем зем-
ном шаре установить невозможно, да и
бессмысленно, ведь современному чело-
веку одного каменного топора давно уже
недостаточно. Любому государству, для
его элементарного существования и, же-
лательно, развития, требуются природные
богатства Земли. И наша задача – если уж
брать их, то с минимизацией наносимого
вреда, как это собирается сделать «Бальд-
жа», а также с возможностью пополнения
местного бюджета.

Подготовила
Марина АФАНАСКИНА



4.20, 1.30 Х/ф «Зойкина
любовь» (12+)
6.00, 3.20 Х/ф «Только ты»
(12+)
8.00 Местное время. Воскре-
сенье
8.35 «Устами младенца»
9.20 «Когда все дома»
10.10 «Сто к одному»
11.00 «Большая переделка»
12.00 «Парад юмора» (16+)
13.20 Т/с «Входя в дом,
оглянись» (12+)
18.00 «Танцы со Звездами»
(12+)
20.00 Вести недели
22.00 Москва. Кремль.
Путин
22.40 Воскресный вечер
с Владимиром Соловьевым
(12+)

5.00, 6.10 Т/с «Личные
обстоятельства» (16+)
6.00, 10.00, 12.00 Новости
6.55 «Играй, гармонь люби-
мая!» (12+)
7.40 «Часовой» (12+)
8.10 «Здоровье» (16+)
9.20 «Непутевые заметки»
(12+)
10.15 «Жизнь других» (12+)
11.15, 12.15 «Видели видео?»
(6+)
14.10 «Ледниковый период»
(0+)
17.25 «Я почти знаменит»
(12+)
19.25 «Лучше всех!» (0+)
21.00 Время
21.50 Концерт Максима
Галкина (12+)
23.00 Т/с «Метод-2» (18+)
24.00 Д/ф «Обыкновенный
фашизм». К юбилею Михаила
Ромма (16+)
2.20 «Модный приговор» (6+)
3.10 «Давай поженимся!»
(16+)
3.50 «Мужское/Женское»
(16+)

ÂÒÎÐÍÈÊ
19 ÿíâàðÿ

ÑÓÁÁÎÒÀ
23 ÿíâàðÿ

ÏÎÍÅÄÅËÜÍÈÊ
18 ÿíâàðÿ

5.00, 9.30 «Утро России»
05.07, 05.35, 06.07, 06.35,
07.07,  07.35, 08.07, 08.35,
14.30, 21.05 Вести-Чита
9.00 Вести-Агинское
на бурятском языке
9.55 «О самом главном»
(12+)
11.00, 14.00, 17.00, 20.00
Вести
11.30 «Судьба человека»
с Борисом Корчевниковым
(12+)
12.40, 18.40 «60 минут» (12+)
14.55 Т/с «Морозова» (12+)
17.15 «Прямой эфир» (16+)
21.20 Т/с «Склифосовский»
(12+)
23.35 Т/с «Тайны след-
ствия» (12+)
1.35 Вечер с Владимиром
Соловьёвым (12+)
4.15 Т/с «Рая знает» (12+)

6.00 «Доброе утро. Суббота»
9.00 «Умницы и умники»
(12+)
9.45 «Слово пастыря» (0+)
10.00, 12.00 Новости
10.15 Д/ф «Джентльмены
удачи. Все оттенки Серого»
(12+)
11.15, 12.15 «Видели видео?»
(6+)
14.00 Д/ф «И неба было
мало, и земли...». К 100-
летию Арно Бабаджаняна
(12+)
15.00 Вечер музыки Арно
Бабаджаняна (12+)
16.30 «Кто хочет стать
миллионером?» (12+)
18.05, 21.20 «Сегодня вече-
ром» (16+)
21.00 Время
23.00 Х/ф «После свадьбы»
(16+)
1.00 Х/ф «Обезьяньи продел-
ки» (12+)
2.35 «Модный приговор»
(6+)
3.25 «Давай поженимся!»
(16+)
4.05  «Мужское/Женское»
(16+)

5.00 «Утро России. Суббота»
8.00 Вести-Чита
8.05 Вести-Чита. Дежурная
часть
8.20 Местное время.
Суббота.
8.35 «По секрету всему
свету»
9.00 «Формула еды» (12+)
9.25 «Пятеро на одного»
10.10 «Сто к одному»
11.00 Вести
11.15 «Юмор! Юмор!
Юмор!!!» (16+)
12.15 «Доктор Мясников»
(12+)
13.20 Х/ф «Входя в дом,
оглянись» (12+)
18.00 «Привет, Андрей!»
(12+)
20.00 Вести в субботу
21.00 Х/ф «Без любви» (12+)
1.05 XIX торжественная
церемония вручения Нацио-
нальной кинематографичес-
кой премии «Золотой Орел»
3.30 Т/с «Рая знает» (12+)

5.00, 9.15 Телеканал
«Доброе утро»
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Ново-
сти
9.40 «Жить здорово!» (16+)
10.50 «Модный приговор»
(6+)
12.10, 1.40, 3.05 «Время пока-
жет» (16+)
15.10 «Давай поженимся!»
(16+)
16.00, 4.00 «Мужское/Женс-
кое»  (16+)
18.00 Вечерние новости
18.40 «На самом деле» (16+)
19.45 «Пусть говорят» (16+)
21.00 Время
21.30 Т/с «Ищейка» (12+)
23.30 Д/с «Япония. Обратная
сторона кимоно» (18+)
0.30 Д/ф «Большой белый та-
нец» (12+)

ÂÎÑÊÐÅÑÅÍÜÅ
24 ÿíâàðÿ

×ÅÒÂÅÐÃ
21 ÿíâàðÿ

ÏßÒÍÈÖÀ
22 ÿíâàðÿ

5.00, 9.15 Телеканал «Доб-
рое утро»
9.00, 12.00, 15.00, 3.00
Новости
9.40 «Жить здорово!» (16+)
10.50 «Модный приговор»
(6+)
12.10 «Время покажет»
(16+)
15.10, 2.25, 3.05 «Давай
поженимся!» (16+)
16.00, 3.15 «Мужское /
Женское» (16+)
18.00 Вечерние новости
18.40 «На самом деле» (16+)
19.45 «Пусть говорят» (16+)
21.00 Время
21.30 Т/с «Ищейка» (12+)
22.30 «Док-ток» (16+)
23.30 Д/с «Япония. Обрат-
ная сторона кимоно» (18+)
0.30 Д/ф «Гарик Сукачев.
То, что во мне» (18+)

5.00, 9.15 Телеканал
«Доброе утро»
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости
9.40 «Жить здорово!» (16+)
10.50 «Модный приговор» (6+)
12.10, 1.25, 3.05 «Время пока-
жет» (16+)
15.10 «Давай поженимся!»
(16+)
16.00, 3.50 «Мужское/Женс-
кое»  (16+)
18.00 Вечерние новости
18.40 «На самом деле» (16+)
19.45 «Пусть говорят» (16+)
21.00 Время
21.30 Т/с «Ищейка» (12+)
22.30 «Док-ток» (16+)
23.30 Д/с «Япония. Обратная
сторона кимоно» (18+)
0.30 Д/ф «Воины бездоро-
жья» (12+)

5.00, 9.15 Телеканал
«Доброе утро»
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости
9.40 «Жить здорово!» (16+)
10.50 «Модный приговор» (6+)
12.10, 1.30, 3.05 «Время пока-
жет» (16+)
15.10 «Давай поженимся!»
(16+)
16.00, 3.50 «Мужское/Женс-
кое»  (16+)
18.00 Вечерние новости
18.40 «На самом деле» (16+)
19.45 «Пусть говорят» (16+)
21.00 Время
21.30 Т/с «Ищейка» (12+)
22.30 «Большая игра» (16+)
23.30 Д/с «Япония. Обратная
сторона кимоно» (18+)
0.30 Д/ф «Неизвестная
Антарктида. Миллион лет
назад» (12+)

5.00, 9.15 Телеканал «Доброе
утро»
9.00, 12.00, 15.00 Новости
9.40 «Жить здорово!» (16+)
10.50, 3.20 «Модный приго-
вор» (6+)
12.10 «Время покажет» (16+)
15.10, 4.10 «Давай поженим-
ся!» (16+)
16.00, 4.50 «Мужское /
Женское» (16+)
18.00 Вечерние новости
18.40 «Человек и закон» (16+)
19.45 «Поле чудес» (16+)
21.00 Время
21.30 Х/ф «Красотка в ударе»
(12+)
23.25 Х/ф «Анна и король»
(0+)
1.55 Х/ф «Река не течет
вспять» (12+)

5.00, 9.30 «Утро России»
05.07, 05.35, 06.07, 06.35,
07.07,  07.35, 08.07, 08.35,
9.00, 14.30, 21.05 Вести-
Чита
9.55 «О самом главном»
(12+)
11.00, 14.00, 17.00, 20.00
Вести
11.30 «Судьба человека»
с Борисом Корчевниковым
(12+)
12.40, 18.40 «60 минут» (12+)
14.55 Т/с «Морозова» (12+)
17.15 «Прямой эфир» (16+)
21.20 Т/с «Склифосовский»
(12+)
23.35 Т/с «Тайны следствия»
(12+)
1.35 Вечер с Владимиром
Соловьёвым (12+)
4.15 Т/с «Рая знает» (12+)

5.00, 9.30 «Утро России»
05.07, 05.35, 06.07, 06.35,
07.07,  07.35, 08.07, 08.35,
9,00, 14.30, 21.05 Вести-Чита
9.34 Передача на бурятском
языке
9.55 «О самом главном»
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести
11.30 «Судьба человека»
с Борисом Корчевниковым
(12+)
12.40, 18.40 «60 минут» (12+)
14.55 Т/с «Морозова» (12+)
17.15 «Прямой эфир» (16+)
21.20 Т/с «Склифосовский»
(12+)
23.35 Т/с «Тайны следствия»
(12+)
1.35 Вечер с Владимиром
Соловьёвым (12+)
4.15 Т/с «Рая знает» (12+)

5.00, 9.30 «Утро России»
05.07, 05.35, 06.07, 06.35,
07.07, 07.35, 08.07, 08.35,
14.30, 21.05 Вести-Чита
9.00 Вести - Дальний Восток
9.55 «О самом главном» (12+)
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести
11.30 «Судьба человека»
с Борисом Корчевниковым
(12+)
12.40, 18.40 «60 минут» (12+)
14.55 «Близкие люди» (12+)
17.15 «Прямой эфир» (16+)
21.20 Т/с «Склифосовский»
(12+)
1.45 Х/ф «Путь к себе» (12+)

ÑÐÅÄÀ
20 ÿíâàðÿ

5.00, 9.30 «Утро России»
05.07, 05.35, 06.07, 06.35,
07.07,  07.35, 08.07, 08.35,
9.00, 14.30, 21.05 Вести-
Чита
9.55 «О самом главном»
11.00, 14.00, 17.00, 20.00
Вести
11.30 «Судьба человека»
с Борисом Корчевниковым
(12+)
12.40, 18.40 «60 минут» (12+)
14.55 Т/с «Морозова» (12+)
17.15 «Прямой эфир» (16+)
21.20 Т/с «Склифосовский»
(12+)
23.35 Т/с «Тайны след-
ствия» (12+)
1.35 Вечер с Владимиром
Соловьёвым (12+)
4.15 Т/с «Рая знает» (12+)

Чита-Мангут-Кыра
ОТ ПОДЪЕЗДА ДО ПОДЪЕЗДА

Стоимость проезда - 1000
рублей. Доставка посылки
от 300 рублей. Доставка ав-
тозапчастей из Читы. Теле-
фоны: 8-924-516-94-95, 8-914-
438-51-53. Выезд из Кыры в
6.00, из Читы в 16.00.

Девушки, если вам станет
скучно в День святого Вален-
тина, просто подойдите к ка-
кой-нибудь паре в ресторане и
за-орите: «Кто, черт возьми,
это такая?!»

***
– Вас будут бесплатно кор-

мить! У вас будет бесплатное
жилье! Вам будут давать бес-
платную одежду! У вас всегда
будет работа! Вас защитят от
любых посягательств на вашу
жизнь со стороны! Вы будете
рабом.

– А можно вот без послед-
него?

– Нет, голосуете за весь па-
кет, как за изменения в Консти-
туцию голосовали.

***
С обезоруживающей гор-

достью министр энергетики
сообщил: «Несмотря на то, что
цены на нефть рухнули, нам
удалось энергичными своевре-
менными усилиями не позво-
лить упасть ценам на бензин».

***
Бармен обращается к му-

жику в баре:
– Здравствуйте, чего жела-

ете: пиво или водку?
Мужик:
– Ай, времени на раскачку

нет! Водку!

Улыбнитесь!
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КОГДА-ТО лагерь имени
Вали Котика построил Хапче-
рангинский оловокомбинат, я в
детстве каждый год туда ездила.
Мы купались в бассейне слева,
где течет ключ с питьевой водой,
а Кислый ключ находится спра-
ва.

Уже переехав в село Любовь
и работая прорабом, я два раза
слышала на планерке, что глава
района просил директора рудни-
ка Ю.Г. Болдырева дать бульдо-
зер в лагерь. После закрытия руд-
ника я переехала в Кыру, стала
работать директором этого лаге-
ря. Называться он стал «Сол-
нышко» и перешел под управле-
ние Кыры, а именно – управле-
ния образования. Я поняла, что
они решили построить баню
выше по Кислому ключу и рыли
бассейн два раза, но его вновь и
вновь замывало дождем, дети
прозвали его «лягушатником».
Работая директором, я этот сруб
бани разобрала и из половины
сруба построила баню слева, где
тек ручей с обычной водой, вни-
зу по течению, так как вверху сто-
ял насос для забора питьевой
воды в столовую.

Это одна из причин наруше-
ния экологии. Кислый ключ ушел
под землю, теперь он выходит на
поверхность только летом. По-
мню, что в 70-80-ых годах мы
ездили зимой, и ключ выдавли-
вало из-под земли на 1-1,5 мет-
ра. Из пробитого ломиком отвер-
стия вырывался бурлящий фон-
тан, и мы набирали целебную
воду.

Вторая причина ухода ключа
вглубь – это то, что артель «Баль-
джа» сделала заявку на бурение
скважин по пади Нукен (Лагер-
ной). Не знаю, с какими резуль-
татами, но в то время, в 2004
году, мы, коммунисты Сакияева,
Ипатьева и Бояркина, обрати-
лись к руководителю Читинской
области и был наложен запрет на
разработку этой пади (ответ от 30

Остановитесь!
ноября 2004 года за подписью
начальника управления топлив-
но-энергетического комплекса и
природных ресурсов Читинской
области Л.Н. Войта прилагается).

Геологоразведочная партия
села Любовь под руководством
А.А. Тихомирова путем развед-
ки на предмет содержания золо-
та выяснила, что от трассы в ле-
вом блоке есть золото, но содер-
жание небольшое. Дальше вверх
по пади его нет вообще.

Понимаю, что подошло то
время, когда, как галки, склевали
все, что лежит на поверхности.
Господа, лезьте под землю, золо-
та там много, есть россыпное под
землей, например, в Хаверге, где
закрыли шахту, потому что надо
было проходить «углубку», также
в селе Любовь много золота выс-
шей пробы. Что, слабо и затраты
большие? Или лучше угробить
природу, а после вас хоть потоп?..

Я обращаюсь к главе Забай-
кальского края А. Осипову, главе
Кыринского района Л. Сакияе-
вой – остановитесь! Не надо про-
водить осмотр – это территория
особо охраняемая, наши родите-
ли знали, где детям отдыхать. И
не надо ради килограмма золота
губить природу.

Приведу пример. В 1993 году
геолог рудника Любовь Н. Воро-
бьев говорил, что падь Тырин, а
именно участок «Элегир» – это
«золотое блюдце». Но за пять лет
они не взяли того, на что рассчи-
тывали. После этого в падь зае-
хала старательская артель «Баль-
джа» и за три года тоже осталась
ни с чем. Построили с хорошим
фундаментом общежитие, столо-
вую, все это пришлось разобрать
и покинуть.

Не делайте таких ошибок, так
как эта территория – жемчужина
нашего района.

Т. БОЯРКИНА
ОТ РЕДАКЦИИ. О ходе об-

суждения данного вопроса на
Совете МР читайте на 2 стр.

Кому положена компенсация по вывозу ТКО
В связи с осуществлением деятельности в сфере обращения с

твердыми коммунальными отходами на территории Кыринского
района организацией ООО «Олерон +» компенсация по оплате ус-
луги по вывозу ТКО будет предоставляться следующим катего-
риям граждан:

– участникам и супругам умерших участников Великой Отече-
ственной войны;

– инвалидам первой, второй и третьей групп;
– семьям с детьми-инвалидами;
– ликвидаторам ЧАЭС, семьям умерших ликвидаторов ЧАЭС;
– репрессированным по политическим мотивам, впоследствии

реабилитированным;
– ветеранам труда РФ, Читинской области и Забайкальского

края;
– специалистам ветеринарной службы, в том числе пенсионе-

рам;
– специалистам, занятым в секторе социального обслужива-

ния, в том числе пенсионерам.
Для подачи документов нужно обращаться в отдел социальной

защиты населения или к участковому специалисту по месту жи-
тельства с подтверждающими документами об оплате и справкой
об отсутствии задолженности.

Кыринский отдел ГКУ «КЦСЗН»

Коллектив Межрайонной ИФНС России №1 по Забайкаль-
скому краю выражает глубокое соболезнование сотруднику
отдела общего обеспечения Лазаревой Ольге Васильевне, род-
ным и близким в связи со скоропостижной смертью мужа

ЛАЗАРЕВА Сергея Лукича.
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Покос
Как только в конном клубе

я сел в седло, тело сразу вспом-
нило нужную посадку и привыч-
но закачалось в ритме шагов
лошади. И вспомнилось...

...Жаркий летний день. За-
ключительная стадия покоса. В
центре огромной скошенной
поляны стоит будущий зарод
(стог на нашем диалекте). По
всей поляне разбросаны увеси-
стые копны. Дядя Вася и мой
двоюродный брат Серёга ме-
чут, то есть подают громадные
навильники сена моему отцу на
стог. Батя, как самый старший,
вершит – раскладывает подава-
емое сено равномерно по все-
му зароду и формирует его вер-
шину, чтобы дождём не проби-
ло. В этом есть особое искус-
ство, я его от отца тоже знаю.
Мы с дядей Витей возим коп-
ны. Собственно, возит их Ого-
нёк, конь тестя дяди Вити, а мы
ему помогаем. Мне лет десять-
одиннадцать. Я верхом на
Огоньке, на мне просторная ру-
башка, завязанная узлом толь-
ко снизу, и лёгкий платок с уз-
лом на лбу, спадающий на шею
и плечи от противной мошкары,
которая грызёт на лету, забива-
ет глаза, попадает с дыханием в
нос и рот, заставляя отплёвы-
ваться и откашливаться. Рабо-
та идёт в предельном темпе.
Причиной тому чёрная, медлен-
но приближающаяся, погромы-
хивающая и посверкивающая
туча. До дождя нужно завер-
шить зарод. Не сделаем это –
промочит сено. А это ещё не-
сколько дней дополнительной
работы: разбрасывать, сушить,
переворачивать, собирать... Об-
щаемся жестами, иногда матом.
На обычные слова нет време-
ни. На Огоньке, кроме седла,
ещё хомут с привязанной длин-
ной верёвкой. У меня в руке пал-
ка, заострённая с одного конца
и с привязанной верёвкой поко-
роче – с другого, – подкопён-
ник. Я на рысях, чтобы хоть не-
много разогнать мошкару, да и
время поджимает, подъезжаю к
очередной копне, бросаю дядь-
ке подкопённик. И пока я объез-
жаю вокруг, заводя длинную ве-
рёвку, дядя Витя успевает во-
ткнуть палку острым концом
под копну, потом привязывает
конец длинной верёвки к хомуту,
а верёвку подкопённика пере-
брасывает через верх копны и
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вяжет сзади к длинной верёвке.
Получив моими пятками по бо-
кам, Огонёк натужно трогает
копну с места. Дядя Витя соби-
рает остатки сена граблями и
идёт к следующей копне. Мы
же с Огоньком тянем копну к
зароду. Поставить её надо так,
чтобы удобно было метать.
Дядька Вася черенком вил по-
казывает место для остановки,
в два рывка развязывает узлы,
бросает мне верёвку подкопён-
ника. И уже на скаку, вырывая
палку из-под копны, я вижу, как
невысокий и жилистый дядька
поднимает на вилы почти поло-
вину привезённого мною сена.
Уже туча закрыла солнце, уже
дунуло первой прохладой, уно-
ся остатки гнуса, но я везу пос-
леднюю копну, треножу и сни-
маю с мокрого Огонька седло,
хомут и узду. Он с благодарно-
стью утыкается мордой в не-
скошенную в кустах траву. Си-
лёнок метать навильники на за-
род у меня ещё не хватает, по-
этому помогаю, как могу: со-
бираю граблями сено, обтёсы-
ваю понизу зарод. Сверху по ве-
ревке спускается мокрый от
пота, с прилипшими ко лбу во-
лосами и травинками батя. Улы-
бается. Шустрый Серёга уже
развёл костёр и навесил котелок
на чай. Дядьки натягивают бре-
зент между деревьями. Первые
капли дождя отмашисто бьют
по листьям, оставляют круглые
тёмные пятна на брезенте. Тянет
дымком, свежим сеном, лоша-
диным и человеческим потом.
Все молчат. Пьют чай и щурят-
ся, то ли от дыма костра, то ли
от удовольствия. И внутри рож-
дается какое-то пронзительно
острое ощущение счастья. Ус-
пели...

Как я
за водкой ездил

Лето. Пора сенокоса. Мне лет
четырнадцать. Задождило на не-
сколько дней. Мы с отцом вые-
хали из промокшего балагана на
колхозную ферму дождь переж-
дать. Я слонялся от нечего делать

Как и обещали, мы начинаем публиковать
рассказы из книги нашего земляка, хирурга
Игоря Куклина, долгие годы работающего
в Иркутске. В первую книгу автора вошли
короткие рассказы о детстве, студенчестве,
профессии врача, повседневной жизни и
мире, где мы живём и совсем недавно жили,
которые создавались с 2018 по 2020 годы.
Рисунки Ильи Шкапова.

вокруг фермы, а отец с мужиками
запили. Между фермой и нашим
селом расстояние небольшое, да
речка течёт. Притоки её берут на-
чало с гор. На дождях она быст-
ро прибывает. Да так, что не на
каждой машине переедешь. Вот
сидим, как на острове. Тут и вод-
ка кончилась, и дождь на время
перестал. Мужики стали думать,
кого в село за водкой послать.
Кого- кого? Конечно меня!

Поймали самого резвого во-
роного жеребца, заседлали. Батя
сам подпруги у седла затянул.
Дали мне денег, сумы сзади для
водки приторочили. Забрался я
на высокого вороного с забора.
И понеслось!.. Кусты до речки
быстро проскочили, аж дух за-
хватывает! Я только к шее успел
пригнуться. Вылетаем на берег.
Матушки! Не река, а мощный ко-
ричневый поток! Правлю на-
искось на брод, да где там! Мы
же вороные! Напрямик! Первую
глубинку конь ногами до дна до-
ставал. Выскочил на брод, а
дальше и шире, и глубже. Я ноги
из стремян вытащил, как отец
учил, повод на руку намотал, за
шею ухватился и поплыли...

Выбираемся на берег, а даль-
ше луг. Вороной в галопе. Во мне
всё ликует! Азарт! Первый раз на
таком коне. А он меня, похоже,
за седока не считает. Тяну его
направо, он голову повернёт, а
сам скачет совсем на другой ко-
нец села. Едва направил его куда
надо. Дальше взгорок и задние
ворота нашей ограды (двора).
Вороной в три прыжка на взго-
рок – и резко останавливается. И
я уже стою в ограде, в руке по-
вод, за мной ворота, за ворота-
ми конь ноздри дует. До сих пор
не понимаю, сальто было или я
по прямой залетел? Тогда я над
этим не раздумывал, привязал
повод (чомбур по-нашему) с этой
стороны и пошел маму искать.
«Ты чего такой мокрый?» – «Так
это, мам... Река же... брод». – «А
надо что?» – «Так водки». И
деньги протягиваю. Мама ворчит
и идёт в соседнее сельпо. «Пере-
оденься». – «А зачем, всё равно
возвращаться. На ферме переоде-
нусь». Укладываем бутылки в
сумы. «А почему конь так привя-
зан?» – «Так это... так удобнее».
Обратная дорога была спокой-
нее. Галоп по лугу не такой быс-
трый. И на брод вороного напра-
вить получилось. По кустам
только ускорился, к ферме ближе.

Через два дня тучи раздуло, и
мы с отцом уехали с фермы на
свою деляну.


